

# o trabajo



FRANQUEO CONCERTADO

AÑO I NUM. 9  
Soria 13 de Sepbre. de 1931

Portavoz de la Federación Comarcal de oficios  
varios de Soria  
Afecto a la Confederación Nacional del Trabajo

Lector: lo que en estas columnas veas  
expuesto contrario a tus ideas, en  
ellas mismas puedes refutarlo: : :

PERIÓDICO SEMANAL  
Edición y Admón: Canalejas, 32

## ¡Cobardes! ¡Cobardes!

El miedo, el imperioso miedo, la feroz cobardía, que no otra cosa puede llamarse al pánico terrible que sienten a veces—ya siempre—los mantenedores del orden, hace que éstos cometan hechos tales, como los vandálicos «asesinatos» de un pasado viernes en Barcelona.

Algunos párrafos de los relatos que han hecho testigos presenciales, demuestran la barbarie de esas instituciones que los hombres *demócratas* del Gobierno, se creen con derecho a sostener sin modificación alguna.

Juan Vila Custodio, que vive en Diputación, 41, y debe su vida al hecho de haberse arrojado al suelo, arrastrándose—ya herido—hasta el portal de la casa Nest e, donde se refugió, declara:

«Como yo era uno de los que marchaban en la última fila pude ver un muchacho que no llevaba americana y tenía un periódico arrollado en una mano, suplicaba puesto de rodillas, que no le asesinasen, recibiendo como respuesta un tiro en el pecho. disparado por uno de los guardias que tenía más cercanos, cayendo al suelo donde durante unos segundos se debatió pidiendo auxilio.

«Pude ver también como a un anciano detenido le dió un guardia un balazo a bocajarro sin molestarse siquiera en ponerse la tercerola al hombro. El anciano cayó muerto ya, de bruces. Tiene la herida en el costado, en la parte de los riñones, prueba feaciente de lo que digo.

«Al cesar los disparos ví que el chico, sin americana yacía en el suelo inmóvil. Un guardia se acercó a él y cogiéndole por el cuello de la camisa lo metió arrastrándole, dentro de la Jefatura mientras otro decía complacido:

«—Ya hay uno.

«En el suelo había varios detenidos muertos o heridos, entre estos últimos me encontraba yo.

Y no es solo Juan Vila Custodio; hay quince o veinte hombres, obreros, periodistas, hombres intelectuales presenciales del hecho, como el doctor Diego Ruiz, que dice con justa indignación:

«Esto no ocurre ni en el Rif. Se ha asesinado friamente a periodistas y obreros ante la misma Jefatura de Policía. Yo he visto un herido y al pretender curarlo ha surgido una tercerola presta a disparar. Y esto ha sucedido en una ciudad civilizada.

«Estábamos desarmados y fuimos agredidos. Primero con injurias; luego a tiros. Se nos ha aplicado una nueva modalidad de la «ley de fugas». Ni más ni menos. Eramos treinta y caímos ocho; y después de caídos, la justicia de clases se ha lanzado contra los muertos, contra los heridos contra los supervivientes, pretendiendo ahogar sus voces, impedirles hablar.

«A la calle en que fuimos agredidos debiera llamarse «e, calle del Parque de María Luisa.»

Ya nos basta. Sabemos positivamente que los refugiados en el portal de la casa número 1 de la calle Tapinería, fueron cacheados concienzudamente, por dos veces. Sabemos que los detenidos fueron amenazados si declaraban lo ocurrido, y sabemos que a los detenidos en la Jefatura los tuvieron treinta y seis horas sin comer nada en absoluto.

Nosotros hemos de pensar de todo esto, que no puede ser culpa de los «individuos» sino de la Institución, de los Jefes y del Gobierno, que si no lo ve claro, debiera abandonar el Poder, por ignorancia y si lo vé, si lo vé... solo se nos ocurre pensar, que la complicidad en el crimen ataca de tal manera a los culpables, que forzadamente hemos de sonreír—trágica sonrisa—ante la palabra RESPONSABILIDAD, en un país como el nuestro, que pronto, de seguir así, hará que todas las conciencias honradas se avergüencen de llamarse españoles, y de haber impuesto en nuestra civilización a otros países que llamaríamos salvajes, sin saber por qué.

B.

## El «coco» capitalista contra la C. N. del T.

La temible y formidable organización obrera de la C. N. T., la que tan preocupados tiene a los actuales gobernantes, la que trae y lleva de un sitio para otro de España a toda la fuerza armada, está siendo considerada, aquí en Soria, como un juego de niños por una señora inconsciente o influenciada de alguna otra personalidad más docta y entendida en estas cuestiones.

A esta entidad obrera, tildada injustamente, de antro de pistoleros y asesinos, se la desafía diariamente con la intransigencia de la clase patronal, por un lado, y con la pasividad y hasta si se quiere, malicia, de las autoridades, por otro.

Nuestros lectores saben que aquí, en Soria, hay planteado un conflicto entre unas obreras medieras y una *sanguijuela* capitalista.

Estas, que pertenecen a la C. N. del T., no han dado ni el menor motivo de inquietud, ni alborotos ni protestas de ninguna clase. Resignadamente han esperado a que se les concedieran sus derechos, reconocidos hasta por la misma dueña de la fábrica. Los compañeros, que moral y materialmente cooperan al sostenimiento de la lucha, tampoco han mostrado en ninguna ocasión una actitud ofensiva, apesar de que como es sabido por todos, las bases presentadas por tan humildes obreras son tan razonables y justas que sólo al pensar en ellas se rebela el espíritu más sereno y ecumenico.

Pues bien. Esta señora—que pertenece al mal llamado sexo débil—no sola-

mente no accede a las justísimas peticiones de sus obreras, sino que desafía a toda la asociación de obreros de Soria para que empleen contra ella y su fábrica cuantos elementos de combate tengan a su disposición por muy violentos que estos puedan ser. (Son sus mismas palabras).

Vea la opinión quiénes son los perturbadores de la paz social.

Como estamos dispuestos a amparar a las compañeras huelguistas, recogemos el insensato reto lanzado contra nosotros y ya declarados abiertamente enemigos encarnizados trataremos de vencer a dicha señora, no por lo que su insignificante derrota personal constituya para esta Organización, sino porque se trata de hacer prevalecer nuestros inviolables derechos humanos.

Y OBLIGADOS, apesar nuestro, a luchar con toda clase de medios, no retrocederemos ante nada ni ante nadie.

Puestos ya en el campo de batalla ¿quienes sufrirán las consecuencias? ¿y sobre quienes recaerá toda responsabilidad?

MORAL

## LOCAL

Al principio de constituirse el Ayuntamiento que hoy rige los destinos sorianos, había gran expectación por presenciar las sesiones municipales, y es que naturalmente, todos esperábamos que de ellas salieran normas nuevas y revolucionarias.

¿Se ha decepcionado a la masa popular que asistía a las sesiones?

No sabemos. Lo cierto es que hoy nadie se preocupa ya de tales reuniones municipales.

Por cierto que recordamos el gran calor con que se acogió la idea de acabar con tantos solares como hay en el mismísimo centro de nuestra población, que constituyen la nota más anacrónica de una ciudad moderna.

Se dijo también que alguno de ellos ocupaba terreno perteneciente al Ayuntamiento desde hacía muchos años y que tendría que satisfacer, por dicha causa una cantidad algo elevada.

Y por último se señaló la conveniencia que sus propietarios edificasen en ellos o los vendieran.

Hoy que la crisis de trabajo es una amenaza para el bienestar general, convendría que el Concejo activase esta cuestión tan importante de los solares.

¿No les parece así a los señores de la Corporación municipal?

## Al obrero.

### Para TRABAJO

Salud, compañero; salud te desea,  
quien sabe que vives del trabajo honrado  
y vé, que te explota, de modo impiado,  
el burgués odioso que ¡maldito sea!

Salud; no te importe sufrir desventuras  
si estás saludable, mi buen compañero.  
Con salud, resistes, del mundo embustero,  
lo que nos ofrece; miles de amarguras.

Yo sé, que a tus hijos les falta alimento;  
que está tu familia, privada de pan,  
que pasan miseria y que todos, van  
sin calzado alguno y el traje harapiento.

Yo sé, que el patrono te explota, te engaña;  
que trabajo pides y encuentras sablazos.  
Yo sé, que los maussers, guardan sus balazos,  
para los que exigen justicia en España.

Yo sé, que, aunque tengas sobrada razón  
si váis a la huelga, serás arrollado  
por fuerza que pagas, que siempre has pagado,  
para que prohiban tu liberación.

Más, no desesperes, que todo varía  
y, tal vez muy pronto, cuando menos crear,  
tus aspiraciones realizadas veas:  
que siempre a la noche le sucede el día.

Ten salud y fuerza, mi hermano querido.  
Nunca desconfíes, porque ocurrirá,  
el que la Justicia Social se impondrá  
y fusil y sable, será suprimido.

Fernando ARAGON GOMEZ

Soria 8 de Septiembre de 1931.



# La Escuela única

Es poco el espacio que nuestro modesto periódico nos permite utilizar para dar íntegra, según sería nuestro deseo, la hermosa conferencia que sobre el tema de «La escuela única» desarrolló en la noche del jueves próximo pasado, el culto y conocido Inspector de 1.ª Enseñanza D. Gervasio Manrique.

Procuraremos no obstante informar a nuestros lectores, lo más cumplidamente que nos sea posible.

Comienza el conferenciante saludando a los socios del Ateneo y dando las gracias a su Junta Directiva por haber hecho que su modesta persona desfilase por la tribuna del Ateneo de Divulgación Social.

Dice que se complace ponerse en relación con los obreros y empieza el tema de su conferencia.

Escuela única quiere decir que todos los niños deben ser educados sin mirar a su condición social y conforme a su capacidad y aptitudes.

Escuela única quiere decir que no existirá separación de sexos en la enseñanza y se respetará la conciencia infantil.

Escuela única quiere decir que no existirá esa tradicional separación entre los distintos grados de Enseñanza como si fueran compartimentos estancos, sino que para pasar un alumno de uno a otro grado de Enseñanza, solo se tendrá en cuenta su capacidad mental y sus aptitudes.

Escuela única quiere decir en cuanto al profesorado que tendrá una formación universitaria, desde el maestro primario a los profesores de Escuelas especiales, naturalmente, cada uno especializado en su función.

El siglo XIX fué el impulsor de la Escuela primaria obligatoria y gratuita, hay que hacer por que el siglo XX lleguemos a la implantación de la Escuela única, como clara expresión de justicia social.

Buisson, eminente pedagogo francés y Presidente del Congreso de los Diputados de Francia, hablando de la Escuela única ha dicho lo siguiente:

«De la Escuela única, como de un tronco común brotarán las ramas múltiples que animadas por la misma savia, se desplegarán en sentidos diversos, cada una con sus modos y peculiaridades de desarrollo.

En la actual organización de la Enseñanza hay un obstáculo tradicional para que los niños bien dotados que carezcan de fortuna, puedan seguir estudios superiores; este obstáculo es el factor económico. En los países de tradición burguesa se pretende remediar esta anomalía, concediendo becas por el Estado o por las Corporaciones, a los muchos que demuestran capacidad superior para el estudio y son hijos de familias pobres. Para nosotros, los hombres que vivimos nuestro tiempo, esto no puede ser una solución, pues las becas no siempre alcanzan a todos los alumnos que las merecen; ni se adjudican al verdadero mérito intelectual.

En Alemania, se ha implantado ya la Escuela básica, suprimiendo las Escuelas preparatorias para la 2.ª Enseñanza,

como principio fundamental, para llegar a la Escuela única.

La Constitución alemana previene en uno de sus artículos, que para pasar los niños de un grado a otro de la Enseñanza, no se tendrá en cuenta su condición social, sino su vocación, aptitudes y capacidad mental.

En Francia se va gradualmente hacia la Escuela única, empezando por implantar el bachillerato gratuito. Herriot eminente político francés es ardiente defensor de esta obra.

En Bélgica los municipios y el Estado presuponen una cantidad para formar un fondo común, con que costear los gastos de una carrera a los niños dotados de inteligencia extraordinaria.

En Rusia como todos sabéis funciona integralmente la Escuela única.

Todos los países de orientación política moderna tienen los propósitos de implantar la escuela única con el fin de formar minorías selectas que se encarguen de la dirección de las distintas actividades sociales.

Los hombres que forman un Estado se agrupan y viven para otra misión más elevada que para vegetar. Tienen la común empresa vital de organizarse bajo una amplia colaboración, de modo que cada uno trabaje con sus mejores estímulos.

Toda Agrupación Social ha de ser una realidad activa y dinámica y ajena a particularísimos intereses. Nada puede ocurrir más grave a una nación que sumergirse en el egoísmo de clases y olvidar sus deberes sociales de formar una minoría directora que responda a las altas cualidades de competencia y don de dirección.

Pero la implantación de la Escuela única en España, como es deseo ferviente de nuestro actual ministro de Instrucción Pública, nos plantea a los profesionales de la Enseñanza dos problemas de superlativo interés.

Uno, el de la selección de los bien dotados y el otro el de la Orientación profesional, porque no resolveríamos el problema si una vez seleccionados los mejores, no les orientásemos en su vida conforme a su vocación aficiones y aptitudes sobresalientes, ya que no hay nada más feliz en la vida que ocupar cada uno el puesto que le corresponde.

Vamos a tratar primero, que entendemos por Orientación Profesional y después hablaremos de como ha hecho yo un ensayo de selección de los niños bien dotados en las Escuelas primarias, en el Instituto y Escuelas Normales de Soria.

La Orientación Profesional tiene por objeto aconsejar al niño al salir de la Escuela, el oficio o profesión que convenga mejor a sus aptitudes para el trabajo; aptitud es la disposición natural de un individuo para ejercer una profesión determinada.

No hay que confundir O. P. con selección profesional. La Selección profesional entra de lleno en la organización científica del trabajo y tiene por objeto seleccionar los obreros que tengan aptitudes para un oficio o un trabajo determinado. Mientras que la O. P. Profesional se aplica a los niños duran-

te los últimos años de escolaridad o al salir de la Escuela, para aconsejarles profesión.

Parece extraño, que después de tantos siglos en que los hombres trabajan y piensan, no se haya organizado la Orientación Profesional hasta después de la Gran Guerra. La Selección del Ejército Americano para la Guerra, estimuló poderosamente a la iniciación de esta obra.

Ya Platón en su República nos habla de que hay hombres de oro, otros de de plata y los más son de bronce.

El oro entraba en la composición de los que se dedicaban a gobernar, la plata en la de las guerras y hierro y bronce en la de los labradores y demás artesanos.

Podrá ocurrir, dice, que un ciudadano de la raza de plata tenga un hijo de la de bronce o uno de la de bronce lo tenga de la raza del oro o la plata por ello encarga a los magistrados que analicen el metal de que se compone el alma de cada niño, para educarlo conforme a su condición.

Juan Huarte, publicista del siglo XVI en su interesante libro dedicado a Felipe II, titulado Examen de Ingenios para las Ciencias, recomienda que se investiguen las aptitudes de los estudiantes antes de elegir su carrera.

Los pedagogos del siglo XVIII nos hablan también de la conveniencia de conocer aptitudes de cada niño para educarlo conforme a su condición, pero la O. P. no ha empezado a estudiarse hasta hace un cuarto de siglo y su aplicación drástica se hace después de la Gran Guerra.

El 1920 publicó el Instituto de Orientación Profesional de Barcelona, sus primeros Anales. Este Instituto es uno de los mejores montados en Europa y sus publicaciones y su labor se siguen con gran interés en el extranjero. Fué fundado por el Sr. Ruiz Castellá y en él trabajó el Dr. Mira una de las personas mejor enteradas de estas cuestiones en España. Actualmente el Dr. Mira dirige esta excelente institución que funciona aneja a la Universidad del Trabajo.

También en Madrid hay otro Instituto psicotécnico, dirigido por don César de Alariaga y tiene aneja una Escuela de Orientación Profesional. Estos Institutos se encargan de formar los Consejeros de Orientación Profesional y de realizar una labor científica de investigación de las aptitudes.

Si preguntamos a un pedagogo cómo debe hacerse la Orientación Profesional de los escolares, nos dirá que durante la trayectoria escolar se deben investigar las aptitudes especiales de los niños para aconsejarles profesión al salir de la Escuela.

Si preguntamos a un psicotécnico nos contestará que la Orientación Profesional no puede hacerla la Escuela, pues la Escuela no ha resuelto todavía muchos problemas netamente escolares y los maestros no están preparados para esta obra.

Efectivamente, el medio más razonable sería, que la Escuela hiciera el estudio de las aptitudes de los niños para lo cual debiera haber consejeros de vocación afectos a las Escuelas primarias encargados de realizar esta obra.

Mientras tanto, la Orientación Profesional hay que confiarla a Institutos es-

peciales, aunque la Escuela colabore dando la fecha pedagógica de los niños.

Voy a referiros como está organizada la Orientación Profesional en Bruselas, donde yo he trabajado en esta materia; durante varios cursos y por ser una ciudad donde la Orientación Profesional se aplica a todos los niños.

En Bruselas hay un Instituto Central de Orientación Profesional donde se forman los Consejeros de Orientación Profesional y se analizan los casos raros. Esta Institución la dirige M. Cristiaens y en ella colaboran M. Decroly, M. Solier y otros pedagogos belgas.

Luego, en cada distrito hay una oficina local de Orientación.

Los Directores de Escuelas, durante el último año de escolaridad de los niños hacen una ficha pedagógica que la remiten a la oficina local de Orientación. Después los niños acompañados de sus padres, de algún familiar o de los maestros, se presentan en la oficina orientadora, donde se examina la ficha pedagógica y la información familiar y después de el examen psicotécnico del candidato se le aconseja prudentemente producción. En las oficinas locales se lleva una relación de peticiones de aprendices y pueden los niños salir colocados.

Pero lo que a nosotros nos interesa concretamente, desde el punto de vista de esta conferencia, es ver como hemos de hacer la Orientación Profesional de los niños bien dotados.

En un libro que será publicado por mí, sobre esta cuestión, yo propongo que la primera selección de los niños bien dotados deben hacerla el maestro y el Inspector de 1.ª Enseñanza. No puede confiarse esta labor sólo al maestro, porque suele ocurrir a los maestros, con sus discípulos lo que sucede a los padres con sus hijos, que ven en ellos aptitudes sobresalientes aunque no pasen de una medianía. A los maestros llevados del cariño por sus discípulos también ven en ellos aptitudes notables aunque no pasen de vulgares.

Por ello, la primera selección deben hacerla el maestro con la intervención del Inspector primario.

Una vez hecha la primera selección, los niños pasarán a la comisión técnica seleccionadora, formada del médico, el psicotécnico y el pedagogo.

Los niños considerados como bien dotados ingresarán a los 14 años en una Escuela del tipo de Escuela primaria Superior donde durante tres cursos se les cultivarán sus valores primarios, recibirán una esmerada educación integral y el consejero de vocación escolar analizará las aptitudes especiales de cada niño. Estos estudios pudieran ser conmutables para el bachillerato.

## Los niños bien dotados

El maestro que sigue con ánimo de observación la trayectoria escolar de sus alumnos, conoce los que se destacan de sus compañeros por sus méritos escolares y si trata de hacer su clasificación de los mismos, formará con ellos tres grupos que correspondan a los tipos normales que coinciden con el tipo medio corriente, niños bien dotados, con un nivel mental superior al tipo medio y anormales cuya capacidad esté por debajo de los niños de su edad.

En la clasificación de los niños, el maestro debe emplear las pruebas psi-



cológicas. Porque se da el caso de niños que van en primer lugar por sus méritos escolares y no son los más inteligentes.

De las pruebas realizadas por mí en Soria, en las Normales, Institutos y Escuelas primarias, resulta en un 5 por 100 los niños bien dotados a los 14 años. Claro que esto no puede ser una cosa definitiva pues se puede dar el caso de un niño bien dotado a los 14 años y luego a los 16 ó 17 sufrir un retraso en su desenvolvimiento mental. O por el contrario, niños que a los 14 años no pasan de un tipo corriente y a los 16 alcanzan un nivel mental superior a los de su edad.

Por esto, conviene aplicar pruebas de selección a los 14 años y luego continuar aplicando a los niños bien dotados pruebas de evolución mental para conocer en todo momento cómo va el desarrollo de sus capacidades psíquicas.

Métodos de medida

Hay dos métodos de medida en Psicología experimental: uno el método sintético que sirve para probar la inteligencia global del sujeto y otro el método analítico con el cual disociando el mecanismo psíquico de un individuo podemos investigar su valor intelectual.

El conferenciante por medio de gráficas en la pizarra, fué demostrando como puede valorarse la capacidad mental de

un sujeto a base de once capacidades psíquicas.

Expuso la valoración de un niño bien dotado y un niño normal para establecer la diferencia.

Terminó su conferencia solicitando la cooperación de los obreros para implantar la Escuela única, con el fin de transformar los privilegios sociales de la actual Sociedad.

El joven Blanco, que presentó el conferenciante, hizo al final uso de la palabra, para llamar la atención sobre la escasa importancia que Soria presta a las divulgaciones de índole social, haciendo preferencia a los cafés, bares y tabernas.

Hace constar, que el viejo Aieneo de Soria, permanece callado cuando a su juicio tanta y fecunda labor podría hacer; dice también, que este nuevo Ateísmo de Divulgación, sintiendo natural preferencia por los temas sociales, hoy día de capital importancia, desearía que todos aquellos que sientan y comprendan una injusticia social, deben venir a combatir esas causas injustas, siquiera sea en la tribuna.

Con otro llamamiento a la desorientada juventud soriana, termina el acto, por el que nosotros enviamos nuestra felicitación a la Comisión organizadora y, en especial, a los hombres que como el señor Manrique, prestan animosamente su colaboración para tal fin.

rias, porque dará la sensación de estar soñando con su ilustre compañero de Gobernación, cuya obsesionada voluntad es la de destruir a la C. N. T. que ni Maura, ni todos los Mauras, conseguirán hundir.

Predicar no es dar trigo

Detengámonos en otra de las aseveraciones del Sr. Domingo.

«La Iglesia dijo - debe ser circunscrita, acorralada, limitada a su exclusiva función espiritual»

Y cómo? - preguntamos nosotros. - No se nos ocurre otro procedimiento que el de separarla del Estado suprimir el presupuesto de Culto y Clero y prohibir toda ingerencia religiosa en la Enseñanza. Lo primero pertenece al Departamento de Justicia y ya vemos más que la parsimonia, la indecisión, la cobardía existente ante el magno problema que hubiera resuelto radicalmente un Gobierno Revolucionario. Lo último compete al Ministro de Instrucción. Y bien, ¿qué ha hecho el Sr. Domingo? Declarar que el Maestro no está obligado a enseñar la Religión, pero que el Estado se encarga de esta enseñanza religiosa cuando los padres de los alumnos deseen que estos la adquieran. ¿Es así como se va contra los privilegiados fuera de la Iglesia?

¿Así imponiendo dos cursos de Religión en el Bachillerato, como se librará del fanatismo a los cerebros?

Y que no se diga que estas enseñanzas tienen carácter voluntario y no de obligatoriedad, porque el niño, en los años de su infancia, no obedecen sino a la voluntad de sus padres o tutores y cuando pasa a la adultez, tampoco tiene libertad, de donde resulta que la Religión, continuará obrando sobre las conciencias, que no se habrá libertado de prejuicios a la sociedad del futuro y que la Iglesia mantendrá su pernicioso poder, haciendo competencia al del Estado y proporcionando a éste cuantos conflictos le parezcan buenos al fin que persigue.

No, ilustre Sr. Domingo. No vemos el debido acoplamiento, la obligada conjunción, entre sus palabras y sus hechos, entre su fraseología mitinesca y su acción de gobernanza y en tanto que esta conjunción no exista, nos parecerá de perlas la aplicación del vulgarísimo adagio: Una cosa es predicar y otra dar trigo.

Los derechos traídos por la República

Aseguraba el señor Domingo que la República, al menos, había traído un régimen de Derecho que no existía y que no sería posible los canovismos.

O somos excesivamente miopes o el Derecho está invulnerado.

En nombre de ese nuevo Derecho, se han abarrotado las cárceles, se han clausurado los Sindicatos, se ha disparado a mansalva contra los que pedían Justicia, Paz y Trabajo, se ha aplicado la Ley de Fugas y se mantiene una irriante desigualdad entre los detenidos por cuestiones sociales y los que ya debieron haber pagado deudas ante los incontables crímenes que cometieron.

Es verdad que esto se hace por la defensa de la República y contra los enemigos de ella. Por eso y, aunque esto obedezca a una incomprensible metamorfosis de la realidad, los Cardenales y Arzobispos, los iniciadores de una guerra civil, en las montañas de Navarra, los títulos de la pasada nobleza y los contrabandistas de la riqueza nacional, tienen trato de favor, ínterin que los que lucharon por la República, los que están dispuestos a defenderla, contra sus verdaderos enemigos, sufren las mismas persecuciones que soportaron en el régimen extinguido. Aquellos son unos infelices y éstos sumamente peligrosos por que el régimen, en uso de un perfecto derecho, el mejoramiento de su vida, ¿No es así, señor Domingo? Lógica, muy gobernantes republicanos 1931.

Menos palabras y más hechos

El escaso límite de espacio de que disponemos nos priva de cumplir el deseo de hacer una extensa disección del formidable discurso del Sr. Domingo.

Para dar idea del efecto que produjo, basta trasladar al papel este diálogo, sorprendido por el cronista a la salida del acto y sostenido entre dos lindas sorianitas:

- ¿Qué te ha parecido?
- ¡P. h!
- Tiene palabras ¿eh?
- Palabras también tengo yo. Lo que hace falta son hechos, hechos.

UN CRITICO SIN DOBLEZ

Reconquista Ecolátrica

A través que transcurren los años todo tiende a adelantarse por la fuerza de la imaginación, que no se resiste al hábito rudo que desde infinidad de siglos viene pesando sobre la cerviz humana.

Por eso en estos momentos en que la vida, y el hombre se sienten con alas para poder remontarse, donde el pensamiento desea llegar sin obstáculos de ninguna especie, se obliga por su fuerza natural sin tardar mas tiempo a empezar la reconquista social.

Siempre hemos oído que después de la conquista de un Estado, da principio el periodo de reconquista de las leyes y al conseguir ésta, debe comenzar la reorganización de la vida.

Todos los poderosos han llegado a conseguir este nombre, invadiendo los pueblos, en unos por medio de engaños y en otros por medio de promesas que jamás llegan a cumplir después de conseguir con su falaz engaño cautivar y esclavizar la voluntad de un pueblo, para después engañar toda una Nación.

Reconquista de nombres, que bonito, hombres que jamás han sentido latir en sus venas el nombre que ostentan, o que ellos mismos se han bautizado sin pagar y sin intervención de ninguna clase de privaciones y luchas por el proletariado.

Todo el mundo sabemos y lo podemos hacer constar, que todos, o el 99 y tres cuartos por 100, de los políticos que desde hace cuatro meses a estos días se han puesto este «título», son los adictos, los amigos, los íntimos del mandón del día 13 de Abril (buen número para que sean leales).

Acabemos de una vez con la ceguera en que tantísimos años hemos estado sumidos y que ahora al querer despertar de tan profundo sueño, nos quieren narcotizar con toda clase de embustes y engaños.

Tiempo hace que empezó la reconquista de toda la tropa de judas y fariseos y no es hora de que el trabajador, el obrero, el curtido por el aire y por el sol, el que por su voluntad derrumbó la Monarquía, empiece de una vez su Redención?

Y por el mero hecho de dar principio a nuestra emancipación, de querer mirar por nuestros hijos, y mejorar nuestra situación se nos apoya con cargas y descargas del benemeritísimo y laureado Cuervo Cívico.

Nosotros hombres como los demás, y con el perfectísimo derechos, igual que los demás, aspiramos a respirar el aire puro de libertad leal, si no es infectado por el microbio aplastante que nunca dejó ensanchar nuestros pulmones para hacernos fuertes y así morir sin fuerza en la debilidad viciado de su caprichos. Respiraremos, y hoy más fuerte que nunca, aunque nos tapen las narices.

K. ITO

APOSTILLAS

al discurso de Marcelino Domingo

Aun no se habrá acallado el estruendo de los aplausos que parte del pueblo de Soria brindó al joven Ministro de Instrucción de nuestra segunda República, cuando estas líneas, de crítica tan severa como imparcial, salgan a la publicidad.

No contribuimos en lo más mínimo a la resonancia expansiva del entusiasmo de los incondicionales, por que buscando en la serenidad fría del ánimo, fundamento a nuestros juicios, huímos de toda sugestión momentánea, que consideramos tan peligrosa, como la adhesión fanática y como la ciega obediencia a disciplinas impuestas por los caciques de los partidos políticos.

Meditación; reflexión; desapasionamiento. Y al exponer nuestro criterio, no olvidará la sabia máxima de Uipiano: Summum curque...

El discurso

Marcelino Domingo, o, El Excmo. e Ilmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública, (según quiera entenderse y, aceptarse la Democracia), pronunció un magnífico discurso en la Plaza de Toros de Soria. Brillante de palabra, elevado de conceptos, pulido de sintaxis, preñado de belleza, grandilocuente de estilo, profundidad de pensamiento. Pieza oratoria digna de figurar al lado de aque los ejemplares de Demócrito y de Demóstenes.

No direis que somos parcos en alabanzas y que regateamos merecidos elogios.

Pero...

Domingo no fué imparcial. Ciudadano o injusto

Nosotros que tomamos notas del discurso, para estudiarlo, libres de toda coacción sugestiva, hemos encontrado inexplicables olvidos o manifiestas injusticias, que no podemos dejar en silencio, aun a trueque de hacer más intensa la declarada enemiga del partido radical-socialista, cuya razón de existencia, continúa siendo un indescifrable enigma para estos modestos confeccionadores de nuestro semanario.

Decía el Sr. Domingo: «Yo rindo desde

aquí, el tributo de admiración y de respeto que merece el Partido Socialista, que con su admirable disciplina y con la perfecta organización de las fuerzas proletarias que dirige y orienta, hizo posible el advenimiento de la República y, después, trabaja con entusiasmo por su defensa y consolidación».

¡Alto ahí!, respetable señor Domingo. Tanto como la U. G. T. trabajó por la demolición del borbonismo la C. N. T. cuyas numerosas, importantes fuerzas organizadas, prestaron su entusiasta concurso al triunfo de la República, aun a sabiendas de que no alcanzaría los privilegiados puestos, reservados de antemano a los socialistas y a pesar de su disconformidad con los republicanos burgueses, de los que sabíamos, que solo podríamos esperar en premio a nuestra colaboración, las caricias de las fuerzas de asalto, la amabilidad de la Guardia civil y la razón de los fusiles, cuando tuviéramos que reclamar, que exigir justicia. Decimos tanto y debemos decir más. La C. N. T. no faltó a los compromisos contraídos y si la U. G. T. hubiese seguido ese ejemplo; si cuando volaban sobre Madrid los aeroplanos, hubiese secundado el movimiento, en Diciembre del 1930 hubiérase implantado la República y en el martirologio de la Libertad no figurarían los nombres de Galán y García Hernández.

Seguramente olvidó esto el Sr. Domingo cuando no rindió también, siquiera el tributo de gratitud debida a la C. N. T. Y si no lo olvidó, si deliberadamente calló el nombre de las fuerzas sindicales que más eficaces fueron al derrumbamiento de la Monarquía, incurrió en una injusticia manifiesta, imperdonable a todo hombre de Gobierno y más cuando se dice mandatario del pueblo.

Sí, Sr. Domingo. Es justicia que, a la vez, invade el campo de la ingratitude, por que hace desprecio de los miles de votos con que la C. N. T. honró su investidura parlamentaria. Además, Sr. Ministro, de continuar así, de seguir esa ejecutoria en su vida pública, perderá las pocas simpatías que aún conserva en las filas proleta-



## Adelante caminante.

Caminante que el camino vas regando con tu fecunda sangre, adelante caminante.

Caminante que a la cumbre de la idea te diriges; no desmayes caminante; siempre erguido, siempre Avante!

No ves tras la Alta Cumbre, del Sol de la Justicia; el sublime Resplandor?

Pues detrás de esa Montaña, que se opone a tu Ascensión; se encuentra el Valle Soñado, la Sociedad del Amor. La Patria de los humanos; sin fronteras y sin vallas; sin esclavos ni tiranos, sin clases altas ni bajas, en perfecta Igualdad; sin guerras y sin cárceles; sin hospicios ni hospitales; sin tugurios ni prostibulos, sin crímenes ni robos, porque la causa de ellos fué destruida al destruir la privada propiedad.

Allí no existe el paria, el pobre; el rico potentado; todos son productores libres que en el próximo ven a un hermano.

La vagancia no existe, porque siendo los bienes comunes, el vago yendo en perjuicio ajeno iría en perjuicio propio.

Ya la mujer no se vende; igual el hombre es, en derechos y deberes.

Libre de prejuicios milenarios, su cerebro a puesto, a nivel del de su compañero amado.

El dios de todos es la Honradez; la religión el Trabajo. La ley de Libertad; el vínculo que a todos une, el Amor y las formas de convivencia, la Fraternidad y la Solidaridad...

Avante pues, caminante; no retrocedas. ¡Avanza!

Un último esfuerzo y arriba; que tras la Cumbre Rogiza, está plasmada tu Idea; la que anima tu cerebro; la que te alienta y dá fuerzas.

—No prosigas compañero; que aunque tras esa Montaña hubiese ciento y quinientas; yo no desmayaré nunca hasta llegar a la meta; hasta hacer realidad la Idea que nos dá vida y que lleva el bello nombre de Anarquía...

—Caminante; salud y siempre avante; cara al día. A plasmar la Idea Madre; a conquistar la Anarquía.

FLORACIÓN.

## Santos o ladrones

En el poco tiempo que lleva implantada la República, se han descubierto hasta una docena de ventas de la riqueza Artística Nacional.

Para los señores ministros de la iglesia lo denominaremos como venta, pero no, para nosotros, que lo consideramos peor que un robo a mano armada, por que una de las armas que manejan para esto, es la de la hipocresía que es el arma de todo cobarde.

Es más; pretenden arruinarnos y robarnos lo que les queda que robar, ya que como secuaces de la Dictadura nos han arruinado en el Tesoro Público.

El Gobierno, por lo que hasta ahora vemos, le cuesta mucho menos arreglar una huelga con el cañón del «cañer» que formar un acto de procesamiento contra personas que hayan delinquido

a la Ley; sino fijarse a la clase a que pertenecen. No por que pertenezcan a una secta de hombres con pocos escrúpulos, extendida por casi todo el mundo y que a la mayoría de los seres que pueblan la tierra les hacen creer que son mártires de la religión que hacen ver que profesan y se abrazan a ella, para ponerse al amparo de la Ley que los protege de todos sus actos y fechorías.

Una de las principales cosas que atañen al Gobierno, es la «Justicia», y no es otra cosa la que pedimos en este caso; que se obre con todo rigor a la Ley, pues son incontables las veces que esos señores han delinquido y, como creemos que la Ley es invulnerable, en un caso como éste, se hará respetar como le corresponde.

¿Así es como pretenden inculcarnos la religión que predicán, haciéndonos aprender el robo y la estafa y arrastrarnos a la que llaman «Guerra Santa»? A no ser que haya sido un «milagro» el que por sí solas se hayan embalado hasta poderlas detener, antes de pasar la frontera.

J. M.

## El secretario de la U. G. T. de Soria ingresa en la Confederación

Aprovechando esta oportunidad me dirijo a todos los compañeros que militan en las filas de la U. G. T. en Soria. Compañeros os llamo, y no me arrepiento porque vosotros teneis que defender unos intereses muy comunes y muy pisoteados y por tanto creo no debían existir diferencias entre los que luchamos por un mismo fin.

¿No creéis que para lograr nuestras aspiraciones sería más eficaz todos en un solo bloque que no divididos? ¿Cuando vosotros formasteis vuestra organización no es verdad que existía la nuestra afecta a la C. N. T.? ¿Porqué la escisión entre los que tenemos tanta necesidad de estar unidos? ¿No comprendéis que esa decisión vuestra obedece directa e indirectamente a los que les conviene el que estemos los trabajadores unos contra otros? Pues siendo así y viendo que la organización que hoy en Soria tiene en su seno más de mil afiliados y están los gremios más importantes, como son albañiles y peones, carpinteros, cerrajeros, panaderos, matarife, chóferes, electricistas, camareros, etc, todos ellos en número de más del 90 por 100 y es esta la C. N. T. ¿En qué os fundais para permanecer al margen de nuestra gloriosa causa y no os acercáis a nosotros? ¿Desconfiáis de su Comité o de alguna persona de las que integran la organización? Si no conocéis nuestra estructuración cuando queráis os damos una ex-

Camaradas, leed

trabajo

plicación demostrada. Nuestra organización si fuera mala es porque sus afiliados serían malos el valor de ella responde a la suma de todos los valores de sus asociados por ello si existe desconfianza en nuestra organización es por que se desconfía de los que la componen, y nada más digno si es así que decirlo cara a cara y si por el contrario habéis sido mal informados y deseáis saber el error hacer lo que vuestro secretario al que hemos tendido los brazos como haremos con todos vosotros siempre que salteis a la vanguardia, con nosotros.

AGRO.

## CARNET SINDICAL

### De Molinos de Duero.

Nos comunican nuestros compañeros que después de acordadas las bases por el contratista se negó a reconocer la organización y ha desaparecido.

Esto es una provocación.

Hacemos una protesta enérgica al Gobernador.

### Local.

Junta de la sección de Albañiles para mañana lunes a las 7 y media en la Federación.

Junta de Oficios Varios y Carpinteros el martes a las 7 y media en la Federación.

Recomendamos a todos los compañeros pasen por el salon para satisfacer la cuota acordada con el objeto de remediar la situación de nuestros compañeros en huelga.

## HUELGA GENERAL

En la asamblea general extraordinaria del viernes pasado se acordó por unanimidad declarar la Huelga General por solidaridad con nuestras compañeras huelguistas y en protesta de la parcialidad de las autoridades.

Por un manifiesto que se publicará oportunamente se desnudará ante la opinión pública este conflicto y se señalará día y hora.

Puesto que todos la hemos acordado todos debemos defenderla.

¡Adelante compañeros!

## ATENEO DE DIVULGACION SOCIAL

Abrigamos la esperanza que en la actual semana nos honrará con una conferencia el joven e inteligente licenciado en derecho Sr. Herrero a su regreso de Ginebra.

## De Herrera (Sevilla)

En este pueblo existe gran malestar en los obreros; pues después de llevar la larga temporada de vivir a medio trabajo y por tanto a media comida, ahora, dispuesto por no se quien, se ha trabajado unos pocos días, en contra de la voluntad de los patronos, que por este motivo se han negado a pagar las jornadas estipuladas en sus respectivas fincas; viendo, el que dispuso que se trabajara, la negación de los patronos, ha puesto en práctica la cobranza por medio del embargo de trigo, muebles y otras prendas que cuando

se casaron estos patronos entraron formando parte en el ajuar.

En este pueblo por el antagonismo que hay tan habituado entre burgueses y obreros, es por lo que existen estas rivalidades, que no es extraño de que cualquier día, hijo de ello, ocurra algo trágico entre las dos fuerzas tan opuestas: trabajo y capital. ¿Hay derecho para que se mueran de hambre los obreros de un pueblo por falta de trabajo o porque, como ahora, trabajen y no les paguen?

Un viento de hambre, de desesperación sopla en los hogares apurados de estos humildes trabajadores, por un lado; valientes por otro.

Ellos, los burgueses, han ido a Sevilla, han visto a varios abogados, han hecho todo lo que sus torpes mentalidades les ha dado a entender y... por fin, han logrado lo que querían: no pagarle a los obreros y evitar los embargos.

Esto es lo que hasta hoy hemos tenido, de hoy en adelante lo ignoramos; pero aun no del todo, porque lo que hemos de tener depende de nuestra mano, y nuestra mano, ansiosa de justicia, no se va a dar mucho a la espera para ir cobrando reivindicaciones tan justas como nuestras.

Y otra cosa he de decir a mis compañeros y ésta es que no esperen nada del Ayuntamiento y menos de lo que traigan de Sevilla, ¿que creéis que podrán traernos de Sevilla? pues de Sevilla, indudablemente, no pueden traernos nada y menos lo que nosotros queremos y lo que la burguesía no nos quiere dar: trabajo el trabajo. Está aquí, en el pueblo, y como está en él, no puede venir de ninguna forma de Sevilla. Aquí lo unico que hay que hacer es una cosa y ésta es trabajar por nuestra cuenta y cobrar por la misma, y no queramos que otros nos den, que es imposible, lo que es de nosotros, con que, compañeros, manos a la obra y cobremos lo que nos niegan irrazonablemente, por ser de nosotros.

## Escuela de Artes y Oficios de Soria.

A partir del día 15 del actual, queda abierta la matrícula en las diferentes secciones de este Centro, pudiendo efectuarla los alumnos o sus representantes, todos los días laborables de 7 a 8 de la noche.

Nosotros, obreros, somos los más llamados a nutrir los puestos en esta nuestra, muy nuestra Escuela de Artes y Oficios.

Recuerdo que siendo yo muy joven, acudi por vez primera a este Centro de Enseñanza, unico en Soria dentro de su clase; entonces, cuando las ocho horas de jornada en el trabajador eran un sueño, se llenaban sus salones, de hombres animosos, con ansia de saber siquiera un poco; hombres que robaban al descanso bien necesitado, unas horas, pensando que habrían de serles útiles en la vida.

En aquellos tiempos, era un orgullo para nosotros, obreros de sucio vestido, alternar con los profesores, obreros también, en franca camaradería. El señor Menchero, alma y vida de esa escuela, podría dar buena fé de entonces y de la evolución decadente sufrida hasta ahora, en que los menos alumnos son obreros de taller.

Lástimo dá ver el poco entusiasmo que los trabajadores demuestran, dejándose usurpar los puestos que habían de pertenecerles; yo estoy seguro, que la Escuela, la opinión y el profesorado, verían con inmensa satisfacción, en las clases, a muchachos y hombres de manos callosas, que después de la ruda faena diaria, sintieran la necesidad de ampliar sus conocimientos casi siempre escasos, en esa Escuela de Artes y Oficios, para los obreros de Soria.

Un obrero.

Reglero.—Soria.—Imprenta.